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Herr v Köller
Ein Burſch wie ich was macht ſich der daraus Der

bayriſche Bauernbündler Herr Sigl wird von niemand ernſt
genommen Aber ſelbſt ihm hat Herr v Köller zu einem
großen Heiterkeitserfolge verholfen Als Herr Sigl die Art
und Weiſe kennzeichnete in der Herr v Köller im Reichstage
auftritt da hatte er allgemein die Lacher auf ſeiner Seite
Herr v Köller konnte die Hände in die Hoſentaſchen ſtecken
und mitlachen es half ihm nichts Er konnte ſie wieder heraus
nehmen und klatſchen niemand lachte bei dieſem froſtigen Scherz
über Herrn Sigl ſondern alle Welt nur über Herrn v Köller
Der Reichskanzler hatte ſehr ernſt davon geſprochen daß die
Verhandlungen der Kommiſſion die öffentliche Meinung erſchreckt
hatten Er ſprach würdevoll von dem Volke der Denker Wie
anders Herr v Köller Er hatte ſchon durch ſeine Aus
führungen über die moderne Litteratur über Gerhart Haupt
manns Weber und über Gottfried Keller s Romeo und
Juliag auf dem Dorfe allſeitig Befremden erregt er hatte
ſelbſt einem Manne wie Ernſt v Wildenbruch die Feder zum
Proteſte in die Hand gedrückt Jetzt ſchlenderte er dem Reichs
tage eine r ins Antlitz die völlig unbegreiflich
in jedem Falle aber überflüſſig war wenn nicht ſofort die
Auflöſung verfügt werden ſollte Wozu mußte Herr v Köller
ſagen daß die verbündeten Regierungen des Reichstages uunr
zur Annahme von Geſetzen und zur Bewilligung von Geldern
bedürfen War das nöthig Sicherlich nicht Wir glauben
ſogar daß Herr v Köller es gar nicht ſagen wollte Aber
Herr v Köller gehört zu den Menſchen die nicht hinreichende
Macht über ihre Zunge haben Sie wiſſen ſie nicht zu zügeln
Bei ihnen kommt die Bedächtigkeit immer hinten nach Sie
müſſen ſelbſt auf Koſten der Sache einen Witz machen der
ihnen auf den Lippen ſchwebt und ſpäter erſt kommt der
Treppenwitz Niemand hat der Umſturzvorlage ſo viel geſchadet
wie Herr v Köller

Man kann nicht behaupten daß Fürſt Hohenlohe bei dem
Reichstage beſonderes Mißfallen erregt habe Jhm kann man
auch keine beſonderen Fehler vorwerfen Der leitende Staats
mann iſt zurückhaltend er greift ſelten in die Verhandlungen
ein Mag ſein daß ſeine körperliche Schwäche dazu beiträgt
Aber wäre Fürſt Hohenlohe noch rüſtiger er hätte ſicherlich
noch eher gegen eine Taktik proteſtirt wie ſie Herr v Köller
verfolgte Herr v Köller macht Poſe wie früher Herr v Putt
kamer Aber Herr v Puttkamer machte ſie geſchickter Herr
v Puttkamer hatte auch eine beſſere Geſtalt dazu Herr v Putt
kamer trug eine olympiſche Gleichgiltigkeit gegen die Meinung
des Reichstages zur Schau Und doch wußte man daß er
großen Werth auf die Uebereinſtimmung mit dem Reichstage
legte Herr v Köller hat den Beifall gern Aber er ſelbſt
glaubt das Gegentheil Er glaubt daß er erhaben ſei über
alle Stimmungen und Verſtimmungen der Volksvertretung
Und doch wird er ſehr nachdenklich ſobald er merkt daß er
für ſeine Witze keinen Reſonanzboden findet Jſt bei einer
Rede des Herrn v Köller das Haus ſtill klatſcht der Chor
der Landräthe nicht Bravo ſo fehlt es Herrn v Köller an
aller Zuverſicht Er gehört zu den Rednern die durch den
Beifall gehoben werden wie manche Schauſpieler alle Faſſung
verlieren wenn ſie ſehen daß das Haus kalt bleibt während
ſie von der warmen Empfindung des Hauſes bis zur
Begeiſterung fortgeriſſen werden Begeiſterung allerdings wird

Herr v Köller überhaupt nie empfinden dazu fehlt es ihm an
der Tiefe der Weltanſchauung

Vom erſten Tage da Herr v Köller in der Regierung
thätig war bis zum Sturz der Umſturzvorlage hat man ge
fragt wie es komme daß dieſer Miniſter mit dem Fürſten
Hohenlohe zuſammen in einem Miniſterium ſitze Denn Fürſt
Hohenlohe geht jedenfalls von ganz anderen Grundanſchauungen

aus als Herr v Köller Der Reichskanzler iſt von Hauſe
aus ein liberaler Staatsmann ein aufgeklärter ein von Ver
ſtändniß ſür die Freiheit erfüllter Politiker Fürſt Hohenlohe
iſt als Miniſterpräſident in Bayern alles eher geweſen als
ein Staatsleiter den man mit einem preußiſchen Junker ver
gleichen könnte Er hat ernſt und gewiſſenhaft die Dinge als
Mitglied des Reichstages im Sinne des gemäßigten Liberalis
mus behandelt
zeigt daß er reaktionäre Neigungen bethätigte Herr v Köller
aber iſt ein Heißſporn der äußerſten Rechten geweſen als Ab
geordneter er hat die Führung der regktionären Partei als
Camminer Landrath gehabt er hat ſich immer in der äußerſten
Heftigkeit die mit ſelbſtgefällig zur Schau getragener Noncha
lauce Hand in Hand ging gezeigt und wenn man bei ſeiner
Berufung zum Miniſter des Jnnern meinte er werde in
zwiſchen gelernt und ſich beruhigt haben ſo iſt man in den
letzten Monaten des Gegentheils belehrt worden Herr von
Köller iſt hente uoch der er als Abgeordneter war Wenn er
eben von einem Volksvertreter mit ſehr ſchlagenden Gründen
angegriffen worden iſt ſo ſteckt er die Hände in die Hoſen
tafchen kehrt ihm den Rücken und geht achſelzuckend von
dannen oder auch er zieht die Hände aus den Hoſentaſchen
heraus und klatſcht höhniſch Beifall oder auch er meint auf
alles das zu antworten nehme ſo viel Zeit in Anſpruch daß
er das Haus damit nicht ermüden wolle So konnte es kom
men daß alle Parteien Herrn v Köller als ein gelindes Un
glück für den Fürſten Hohenlohe anſehen Herr v Köller
braucht ſich nur zu erheben und er hat die Sache verdorben
die er vertreten ſoll Gewiß hat Herr v Köller den beſten
Willen Aber er hat einmal das Talent das Gegentheil von
dem zu erreichen was er bezweckt

Als der Statthalter der Reichslande nach Berlin berufen
wurde und dann plötzlich erfuhr daß Herr v Köller Miniſter
des Jnnern werde da bekam er einen leiſen Schreck Indeſſen
Fürſt Hohenlohe ſtand vor einer vollendeten Thatſache Jetzt
ſchreibt die Kölniſche Zeitung, zwiſchen dem Fürſten Hohen
lohe und Herrn v Köller ſei keinerlei Einvernehmen möglich
Zwei Männer von ſo verſchiedener Denkart können nicht in
einem Miniſterinm zuſammenarbeiten Die letzte Rede des
Herrn v Köller ſei ganz darauf angelegt geweſen die ver
bündeten Regierungen in einen ſchweren Konflikt mit dem
Reichstage zu treiben Herr v Köller verfolge die ganz ent
gegengeſetzte Taktik als Fürſt Hohenlohe Das mag ſchon ſein
Alſo wird man füglich da das rheiniſche Blatt nicht aus dem
hohlen Faß zu reden pflegt anf die baldige Entlaſſung des

v Köller gefaßt ſein müſſen Wir glanuben daß die
age des Herrn v Köller ſchon ſeit der Veröffentlichung des

Briefes des Herrn von der Groeben gezählt find Schon
auf dem Feſtmahl des Brandenburgiſchen Provinziallandtages
wurde Herr v Köller vom Kaiſer überſehen was dazumal
einiges Aufſehen machte Jndeſſen erzählte man der Kaiſer
wolle einſtweilen noch mit der Entlaſſung des Herrn v Köller
warten bis zu einer günſtigeren Gelegenheit da nicht die
Meinung entſtehen ſolle daß das preußiſche Staatsminiſterinm

wird vielleicht

Er hat als Botſchafter jedenfalls nicht ge

ein Taubeuſchlag ſei Jetzt iſt der Schlag wieder offen Jetzt
Herr v Köller ſeine Uhr abgelaufen finden

Sollte Herr v Köller in der Regierung bleiben dann wird
es auch bei der bisherigen Verwirrung bleiben Fürſt Hohen
lohe bedarf eines thatkräftigen weitblickenden auf allen Seiten
hochgeachteten Mitarbeiters um die Scharten auszuwetzen die
die Regierung erlitten hat Eine ſolche Niederlage kann nicht

einfach eingeſteckt werden ohne daß irgend eine wichtige Per
ſonenverändernng auch nach außen darthut daß der Ernſt der
Lage auch an den entſcheidenden Stellen zu den entſcheidenden
Maßnahmen geführt hat

Dentſches Reich
Was nun

Dieſe Frage wird nachdem jetzt die Umſturzvorlage gefallen
in der konſervativen Preſſe erörtert aber meiſt noch
in einer unſicher hin nud her taſtenden Weiſe Man weiß in
der Zerknirſchung des Augenblicks offenbar noch nicht was
denn nun eigentlich geſchehen ſolle oder könne man iſt noch
rathlos Einigermaßen ſchnell hat ſich noch die Kreuzztg
von dem Schlage erholt ſo daß ſie bereits wieder Wünſche
nach neuen reaktionären Plänen zu ſtammeln vermag Da es
auf dem Wege des gemeinen Rechts nicht hat gelingen
wollen gegen den Umſturz etwas zu thun ſo ruft die Kreuz
ztg wieder nach Ausnahmegeſetzen und ſchreibt

Nicht gegen die irre geleiteten Maſſen hätte ein neues
Vorgehen ſich zu richten ſondern die in gewiſſem Sinne
geſchichtlich bekannten Führer der ſeit einem Menſchen
alter unter uns arbeitenden Revolution von unten müßten
für ihre Thaten zu ſtrafrechtlicher Verantwortung
gezogen werden ſobald ſie ſich innerhalb eines näher zu be
ſtimmenden Zeitraumes auf der Fortſetzung ihrer grund
ſtürzenden Thätigkeit betreffen ließen Was darunter im Sinne
des Geſetzes zu verſtehen ſei würde ſcharf und klar um
ſchrieben werden müſſen Wer in einem monarchiſchen
Staat die Republik öffentlich und programmmäßig als ſein
Jdeal erklärt und dabei nicht verhehlt daß er unter gün

ſtigen Umſtänden die Verwirklichung diefes Jdeals mit den
Mitteln der Gewalt herbeizuführen bereit ſein würde wer den
Atheismus in der öfter ausgeſprochenen Abſicht lehrt dieſem
Ziele ſo raſch als möglich näher zu kommen und endlich die
beſtehende Eigenthumsordnung nicht etwa umzugeſtalten ſon
dern mit ihr tabula rasa zu machen entſchloſſen iſt ſobald er
nur irgend kann der ſtellt ſich außerhalb der Schranken
welche der Staatsbürger ſo lange er auf den Schutz der Ge
ſetze Anſpruch macht nicht überſchreiten darf und muß dem
gemäß behandelt werden

Anderswo geſchieht das auch ganz ungenirt Die
Crispi ſche Diktatur hat Jtalien mit einem Geſetze

beſchenkt welches praktiſch genommen durchaus in dieſer
Richtung ſich bewegt und ſeinen Zweck im großen und ganzen
erreicht zu haben ſcheint Es giebt in Jtalien zwar noch
Leute die ſich Sozialiſten nennen für fehr gefährlich aber
hält man ſie nicht mehr weil die leitenden Perſönlichkeiten
theils ſchon verbannt oder internirt ſind theils unter dem
Drucke der Befürchtung leben daß ihnen dieſes Schickſal in
jedem Augenblick bevorſtehen könnte und die ſich deshalb ſo
weit vorſehen vergleichsweiſe ſehr jahm beuehmen Vehnlich
d derartige Beſtimmungen auch bei uns ganz ſicher
wirken

So lange die hier vorgetragene Weisheit nur der Kreuzztg
zu eigen bleibt iſt ſie einer Erörterung nicht werth Daß
aber die Regierung auf dieſen KrenzzeitungsLeim kriechen
ſollte können wir trotzdem und alledem vorlänfig doch nicht

Nachdruck verboten

China als Konkurrent von Europa
Seit dem Bekanntwerden der Friedensbedingungen zwiſchen

Japan und China wird in europäiſchen Blättern vielfach auf
die uns nicht nur von Japan ſondern auch von China drohende
Konkurrenz hingewieſ en Daß dieſe letztere von China kommen
wird wie ſie bereits von Seite Japans thatſächlich vorhanden
iſt unterliegt gar keinem Zweifel Aber über den Zeitpunkt
wann dieſe Vefürchtungen eintreffen werden ſcheint man ſich
doch irrigen Anſchauungen hinzugeben Während die flinken

h Japaner mit ihrem erſtaunlichen Nachahmungs
talente kaum drei Jahrzehnte bedurften um ſich zu gefährlichen
Konkurrenten der europäiſchen Jnduſtrie in Oſtaſien zu machen
werden die Chineſen mindeſtens die vier bis ſechsſache Zeit
dazu bedürfen Ein Blick in die Vergangenheit zeigt darin
zugleich die Zukunft Seit mehr als fünfzig Jahren iſt bei

en Canton dem enropäiſchen Markt geöffnet eine ganze
deihe anderen Häfen ſind es ſeit zwei und drei Jahrzehnten

aber man begegnet dort nur ſelten jenen Nachbildungen enro
päiſcher Artikel die man in Japan bei jedem Schritt wahr
nehmen kann Wohl ſind die Chineſen ähnlich wenn auch
nicht ganz ſo fähige geſchickte mäßige und beſcheidene Arbeiter
wie die Japaner allein ſie ſind viel konſervativer als dieſe
und ſtatt der Unterſtützung der europäiſchen Kultur von ſeiten
der Regierung findet in China das gerade Gegentheil ſtatt
Die chineſiſche Regierung hat wohl längſt die Vorzüge euro

äiſcher Errungenſchaften wie Eiſenbahnen Telegraph Dampf
chiffe techniſche Betriebe verſchiedenſter Art kennen gelernt

allein mehr noch als die japaniſche iſt ſie beſtrebt dieſe Er
rungenſchaften nicht durch Europäer zur Einführung bringen
und ausbeuten zu laſſen ſondern ſie für die Chineſen zu be
wahren Eine ganze Reihe intereſſanter RegiernngsErläſſe
Gutachten von Militärs und Gouverneuren in die ich in China
Einblick erhielt bringen dieſe Abſicht klar zum Ausdruck Gewiß will China Eiſenbahnen bauen und die Pläne für jene

von Peking nach Nankan von Shanghai nach Sutſchan und
Nauking und andere ſind längſt fertig geſtellt Aber Ehina
will die Ansführung durch eigene Geldmittel mit eigenen Arbeits
kräſten und Material unternehmen In ähnlicher Weiſe ſind

Webemaſchinen Dampfbetrieb Werkzeug Maſchinen u dgl be
wußt aber ſie wollen ſie nicht von den Ausländern erwerben
ſondern ihr eigenes Volk zur Herſtellung derſelben heranziehen
Deshalb wurden auch ſchon längſt in verſchiedenen Städten
eine ganze Reihe von Fachſchulen gegründet in Peking beſteht
eine Univerſität mit europäiſchen Profeſſoren in Nanking eine
marine techniſche Akademie ja die chineſiſche Regierung gründetevor etwa acht Jahren ſogar in Amerika eine chineſiſche owerbe

ſchule in der ſie hundert aufweckte Zöglinge in den Fertigkeiten
der amerikaniſchen Jnduſtrien unterrichten ließ Jch fand in
den Fachſchulen von Hongkong Shanghai nnd beſonders in dem
d re Raffle s Jnſtitute in Singapore viele Hunderte ſehr
begabter Chineſen welche ſich mit dem größten Eifer der Er
lernnng unſerer Fertigkeiten hingaben aber auch ſie werden die
Suppe nicht fett machen es wird vieler Jahrzehnte bedürfen
um nach dieſem Syſtem China auf dieſelbe Stufe zu bringen
auf welche Japan ſich ſeit 1870 h hat und
bis dahin iſt der chineſiſche Markt dem europäiſchen
Handel offen

Es iſt alſo vorderhand keine Gefahr vorhanden daß
unſer Markt von den Chineſen hier in Europa bedroht
würde wie es bereits zum Theil durch die Japaner geſchieht
Augenblickliche oder doch abſehbare Gefahren drohen für unſeren
Handel mir in Ching und zwar auf eine ganz eigene Art
durch die Europäer ſelbſt Sollte es ſich bewahrheiten daßdie Saponer von den Chineſen für ſich und die Angehörigen

der europäiſchen Vertragsmächte die Konzeſſlon
erreicht hätten in Ching Fabriken und induſtrielle Etabliſſe
ments zu errichten ſo hätten ſie damit der großen Mehrzahl
der europäiſchen Induſtriellen ein Daugergeſchenk gemacht
deſſen Bedeutung in Zukunft man gar nicht abſehen kann

Zwei kleine Beiſpiele werden dies zur Genüge darlegen
Als ich im Winter 1893 1894 auf dem herrlichen Nord
deutſchen Lloyddampfer Sachſen nach China reiſte befand
ſich unter meinen Mitpaſſagieren ein mailänder Seidenfabrikant Wie ich geſprächoweſſe von ihm erfuhr reiſte er nach

Shaughai um dort eine große Seidenfabrik nach enropäiſchem
Muſter zu gründen Bis jetzt, meinte er habe ich die
Rohſeide von Ching importirt und ſie in Mailand verarkeitet

o die Chineſen ſehr genau der Vorzüge der Spinn und Aber die Koſten ſind mir in Mailand zu hoch Jch mußte
ſo bedeutende Steuern zahlen und dabei ſo große Arbeitslöhne
daß ich nichts verdiente Jch habe mir nun in Shanghai eine
Fabrik gebaut habe meine Werkmeiſter und Maſchinen bei
mir und werde meine Seidenwagren unn in Shanghai fabri
ziren Dort habe ich nur ſehr geringe Abgaben und während
ich meinen italieniſchen Arbeitern 4 bis 5 Francs Tagelohn
zahlen mußte werde ich den chineſiſchen Arbeitern nur einen
Fraucs zahlen Die billigen Arbeitslöhne und Abweſenheit
drückender Steuern in China hatten alſo den guten Signor
Gui deſſen Patriotismus in ſeinem Geldſack ſteckte veranlaßt
ſein Unternehmen von Italien fort nach Ching zu nehmen

Ein anderer Paſſagier ein großer belgiſcher Fabrikant von
Eiſenwaaren begab ſich mit ähnlichen Abſichten nach China
Meine Ausfuhr, ſo meinte er zu mir geht größtentheils

nach Oſtaſien Meine Bkech und Eiſengußgeſchirre finden auf
den SundaJnfeln in Siam China uſw den hauptſächlichſten
Abſatz aber ich kann mit meinen Arbeitern nicht mehr aus
kommen Die Sozialdemokratie wühlt unter ihnen ein Streik
folgt anf den anderen und ich kann meine Beſtellungen nicht
effektniren Ich reiſe jetzt nach Oſtaſien um zu ſehen ob ich
nicht in Singapore Hongkong oder Shanghai eine Fabrik mit
chineſiſchen Arbeitern einrichten kann

Als ich im vergangenen Spätherbſt von Japan über den
Stillen Ozean nach Kanada hinüberfuhr benutzte ich den
Dampfer Empreß of Japan der CanadianPaciftcDampſer
linie ne die ſchönſten und modernſten Schiffe des
Stillen Ozeaus in jeder Hinſicht mit den beſten atlantiſchen
Dampfern vergleichbar Die Offiziere und Bootsleute waren
Europäer ein großer Theil der Matroſen und ſämmtliche
Stewards waren Chineſen Auf meinen früheren Fahrten
im Stillen Ozean ſowie in der Sundaſee im Golf von Siam
und im ſüdchineſiſchen Meer fand ich auf allen Lokaldampfern
nur chineſiſche Matroſen Daſſelbe gilt von den Schiffen der
großen engliſchen Peninſular und Orientaldampfer Geſellſchaft
nur auf den Nordddentſchen Lloyddampfern ſind die Mann
C Europäer reſp Dentſche Als ich mit Hapitän Zee

8 Dampfers Empreß of Japan darüber ſprach meinte er
Jch kann mit amerikaniſchen oder kanadiſchen Matroſen nicht

zu Streich kommen ſie arbeiten halb ſo viel wie die Chineſen



glanben Ganz wirr im Kopfe ſcheint es noch der Nord
dentſchen Allg Ztg zu ſein Nachdem dieſelbe in einem
langen Artikel Vorwürfe nach allen Seiten ansgetheilt hat
ſchließt ſie ihren Sermon wie folgt

Das Geſammtfacit ſtellt ſich dahin daß die Regierung das
Zengniß für ſich in Anſpruch nehmen kann auf dem Gebiete

Verſuches zu einer Einigung mit dem Reichstage über
eine wirkſamere Bekämpfung der Umſturzbewegung auf dem
Boden des gemeinen Rechts zu gelangen ihre Schuldigkeit h
gethan zu haben Der Reichstag der auch hier wieder be
gründeten ja von den ſeine Mehrheit bildenden Parteien ſelbſt
hervorgerufenen Erwartungen nicht entſprochen hat wird es
nicht ſo leicht ſinden die Kritik der einſeitigen und politiſch
denkfähigen Elemente der Bevölkerung die er in immer
ſtärkeren Proportionen und mit immer ungünſtigeren Ein
drücken gegen ſich aufbringt abzuſchütteln

Alſo die Norddentſche droht dem Reichstage mit der öffent
lichen Meinung aus einem Anlaſſe wo der Reichstag ſich in
einer bisher noch gar nicht dageweſenen Weiſe mit der öffent
lichen Meinung in Uebereinſtimmung beſunden hat Es iſt
der Norddeutschen eben noch etwas wirr im Kopfe

Aus Togoland
Ueber die Unruhen im Togogebiet bringt die Nordd

Allg Ztg nähere Mittheilungen ans denen ſich ergiebt daß
es ſich in der That um Unbotmäßigkeiten gegen die Station
Miſahöhe gehandelt hat die allerdings bald unterdrückt worden
ſind Einige in der Nähe der Station Miſahöhe gelegene Ort
ſchaften insbeſondere die Einwohner von Towe hatten ſich
unbotmäßig gegen die Station erwieſen und eine heraus
fordernde Haltung angenommen Eingeborene Polizeimaun
ſchaften welche von dem Leiter der Station entſandt worden
waren um Ruhe zu ſtiften wurden dort angegriffen und
hatten zwei Verwundete Auch überfielen die Towe Lente
mehrere Träger welche Sachen nach Miſahöhe bringen ſollten
wobei zwei der Träger getödtet wurden Jnſolge dieſer Vor
gänge brach eine größere Abtheilung der eingeborenen Schntz
truppe unter Führung des Polizeimeiſters Gerlach von der
Küſte nach Miſahöhe auf Sobald ſich die Kunde von dem
Anrücken der Truppe verbreitete ſandten die Towe Lente Ab
geſandte nach der Station und boten ihre Unterwerfung an
welche indeſſen nach dem was vorausgegangen war nicht an
genommen wurde Die Polizeitruppe ſchritt ſodann erfolgreich
gegen die Ruheſtörer ein Wie die inzwiſchen aus Togo ein
getroffenen vor einigen Tagen veröffentlichten telegraphiſchen
Meldnugen ergeben herrſcht gegenwärtig im Schntzgebiet
volle Ruhe

Zu Angriffen auf die Station ſelbſt oder gar zu einer Er
ſtürmnung derſelben iſt es alſo nicht gekommen Jmmerhin aber
haben mehrfache Kämpfe ſtattgefunden Der Leiter der Stalion
Baumann ſchreibt ſelbſt darüber unter dem 27 März daß
er ſeit 3 Monaten Krieg mit den Eingeborenen gehabt und
den Feinden einen Verluſt von 40 Mann beigebracht hat
während er ſelbſt nur drei Todte und zwei Verwundete hatte

Zur Waſſerrechtsfrage
Ueber den im Herbſt 1893 veröffentlichten Entwurf eines

preußiſchen Waſſergeſetzes ſind bekanntlich nicht nur
die Berichte zahlreicher Behörden eingefordert ſondern es ſind
auch von Vereinen und Einzelperſonen Gutachten in großer
Zahl eingegangen Der Umfang des gutachtlichen Materials
iſt ein ſo großer daß obwohl ein beſonderer Beamter mit der
Sichtung und Zuſammenſtellung desſelben betraut iſt dieſe
Arbeit vorausſichtlich erſt im Spätſommer zum Abſchluß ge
bracht werden kann Die Berathungen über das Ergebniß der
Begutachtungen an deren grundlegendem Theile der Herr
Miniſter für Landwirthſchaft bekanntlich theilzunehmen beab
ſichtigt dürften daher wohl nicht vor Ende der Urlaubszeit be
ginnen und ſomit auch für die nächſte Seſſion des Landtages
ſelbſt bei günſtigſtem und ſchnellſtem Verlauf der Sache die
Vorlegung des Entwurfes eines einheitlichen preußiſchen Waſſer
geſetzes ansgeſchloſſen ſein

Shaltung in der konſervativen Partei
Der Stöcker ſche Reichsbote macht folgende Mittheilungen

Offenbar geht man in den Kreiſen der Naumann ſchen Hilfe
und des Volk damit um die chriſtlich ſoziale Partei
als beſondere politiſche Partei getrennt und im Gegen

manns zur Trennung von der konſervativen Partet außer inder Hilfe auch im Volk erſchienen iſt und daß das Volk
wie es berliner Geſchäftsleuten ſchon im Laufe der vorigen
Woche mittheilen ließ die Nummer in welcher derſelbe ſtand
als Propagandanuminer in vielen Tauſenden von Exemplaren
zu verbreilen beabſichtigte Die Nordd Allg Ztg ſucht
dieſe Spaltung etwas unwahrſcheinlich zu machen wenn ſie
auch dieſelbe nicht ableugnen kann Sie will nämlich gehört
aben daß dieſes Vorgehen den Herren vom Volk und von

der Hilfe wohl wenig nützen werde denn die älteren Chriſt
lichSozialen namentlich Stöcker Weber Gladbach werden
energiſch für den bisherigen Zuſammenhang der Chriſtlich
Sozialen mit der konſervateven Partei als Gruppe inner
halb derſelben eintreten Wieſo die Nordd Allgem
Ztg in der Lage iſt von zukünftigon Dingen etwas zu hören
iſt ihr Geheimniß und mag es auch bleiben

Verſchiedene Mittheilungen
Die Kommiſſion des Abgeordnetenhauſes für den

Geſetzentwurf betreffend die Bewilligung von Staatsmitteln
zur Verbeſſerung der Wohnungs verhältniſſe von
Arbeitern die in ſtaatlichen Betrieben beſchäftigt ſind und

von geringbeſoldeten Staatsbeamten trat am Montag vormittag
unter dem Vorſitz des Abg Letocha zuſammen Die allgemeine
Beſprechung wurde mit den 88 2 und 4 verbunden Jm allge
meinen wurde der Vorſchlag der Regierung von allen Rednern
einſtimmig begrüßt als ein Zeichen daß der Staat als größter
Arbeitgeber ſich auch bezüglich der Wohnung ſeiner Arbeiter und
Beamten annehme Die lokalen Verhältniſſe würden überall
zu berückſichtigen ſein Gegen die Anlegung größerer Arbeiter
kolonien wurde das Bedenken hervorgehoben daß die Arbeiter
dadurch auch äußerlich in eine Abgeſchloſſenbeit gedrängt würden
man ſolle ſie nicht unnöthig von den übrigen trennen Arbeiter
wohnungen ſollten auch nicht zu nahe an den Etabliſſements
liegen z B für Bergarheiter ſei es oft recht geſundheitsdienlich
a Gang durch die freie Luft bis zur Arbeitsſtelle zurück
zulegen

Das Abgeordnetenhaus beagabſichtigt demnächſt eine
Beſichtigung des Neubaues ſeines Geſchäftshauſes
Vorlänſig iſt dazu der 20 d in Ausſicht genommen Für die
innere Einrichtung dieſes Gebäudes iſt in erſter Linie die
Brauchbarkeit für den Zweck entſcheidend Sowohl bei der Ein
theilung des Raumes der Anordnung der verſchiedenen Räume
als deren Einrichtung ſind die Erfahrungen welche im Ab
geordnetenhauſe im alten wie im neuen Reichstagsbau gemacht
ſind ſorgfältig zu Rathe gezogen Jnsbeſondere werden auch
diejenigen Mängel vermieden werden welche das Reichstags
gebäude in praktiſcher Hinſicht zeigt Namentlich die Journaliſten
dürften im neuen Geſchäftshauſe des Abgeordnetenhauſes un
gleich beſſer aufgehoben ſein und in der Löſung ihrer Aufgaben

d weniger Schwierigkeiten finden als im Reichstags
gebände

Belreffs des Dr Karl Peters iſt wie auch die B N
melden eine weitere Verwendung deſſelben in Oſtafrika nicht
beabſichtigt Sein Verbleiben im Reichsdienſt würde danach

nicht mehr in der Stellung eines Reichskommiſſars
tatthaben

Die deutſche Hutinduſtrie die ſeit längerer Zeit unter der
Konkurrenz geringwerthiger Erzeugniſſe leidet macht große An
ſtrengungen um durch eigene Kraft eine Geſundung des Marktes
herbeizuführen Beſonders bemüht ſie ſich dabei mit Erfolg
nuter den Käuſern die Werthſchätzung für ſolide und gute Waare
wieder zu erwecken Frankreich Belgien und Jtalien haben
Werthzölle von 10 20 Proz auf Hüte eingeführt während
Deutſchland einen Gewichtszoll hat der das fremde Fabrikat je
weniger belaſtet je feiner alſo je leichter und je theurer der Hut
iſt Trotzdem iſt es der deutſchen Hutinduſtrie gelungen den
ausländiſchen Markt zu erhalten und etwa fünfmal mehr auszu
führen als eingeführt wird Der geringe Schutzzoll hat die Jn
duſtrie eben gezwungen um ſo energiſcher die Beſſerung der
Qualitäten und Fortſchritte in der Fabrikation anzuſtreben Es
iſt deshalb auch im allgemeinen ein unberechtigtes Vorurtheil
wenn in Deutſchland noch häufig importirte Hüte für beſſer ge
halten werden als inländiſche Nach den Erfahrungen der Welt
ausſtellungen kann der dentſche Haarhut jedem anderen zur Seite
geſtellt werden Das neue Markenſchutzgeſetz das ja auch Be
ſtimmungen über falſche Urſprungsangaben c enthält fördert
die Fabrikanten in ihrem Beſtreben den deutſchen Hut auch im
Jnlande zu Ehren zu bringen Wie man uns mittheilt iſt neuer
dings eine freie L der Haar Hutfabrikanten in der Art der Chokoladefabriken geplant die
Vereinigung würde ſich einer gemeinſamen Marke bedienen und
dem Publikum Garantie leiſten für die Güte des Materials und
der Arbeit Es iſt anzunehmen daß ein derartiges Vorgehen

ohne wohlthätigen Einfluß auf die öffentliche Meinung
eibe

Marinenachrichten Laut telegraphiſcher Mittheilung anſatz zu der konſervativen als politiſche Partei z etabliren
Darauf deutet auch der Umſtand hin daß der Aufruf Nanu

machen große Anſprüche und landen wir in einen oſtaſigtiſchen
Hafen ſo brennen immer einige durch und laſſen mich ſitzen
Die Chineſen ſind fleißig mäßig verläßlich und Salair be
kommen ſie 15 Dollar mexikaniſch alſo nach dem hentigen
Kurſe 30 Mark Monatslohn während ich amerikaniſchen
Matrofen 50 Dollars mexik alſo 100 Monatslohn zahlen
muß

Die Sache war mir von hohem Jntereſſe zumal Kapitän
Zec ein wellerfahrener mit den Verhältniſſen in Oſtaſien und
Amerika ſehr vertrauter Mann war und die Arbeiterfrage
hüben und drüben praktiſch beleuchtete Einmal erzählte er
mir auf ſeiner nächſten Fahrt würde er wohl zwei Wochen in
Hongkong liegen bleiben to overhaul the Ship, d h um
das Schiff auszubeſſern neu anzuſtreichen und den Rumpf ab
kratzen zu laſſen was zeitweilig geſchehen muß weil ſich auf
dem Schiffsrumpf Seegras Muſcheln uſw anſetzen was die
Geſchwindigkeit des Schiffes beeinträchtigt Jch hatte
ſchon bei einer früheren Gelegenheit die Dockeinrichtungen von
Vanconver geſehen wo dieſes overhanling der Schiffe ge
wöhnlich ſtattfindet und frug den Kapitän darüber Ja,
ſagte er anch ich habe die Sache bis zum vergangenen Jahr
in Vancouver beſorgen laſſen Aber was wollen Sie
Unſere amerikaniſchen Arbeiter verlangen 4 bis 5 Dollar
Arbeitslohn täglich Samstag machen ſie mittags Feierabend
Sonntag wird natürlich nicht gearbeitet Montag beginnt die
Arbeit um einige Stunden ſpäter und ſchließlich weiß ich
überhaupt nicht ob ich hinreichend Arbeiter in Vanconver
finde Die Chineſen arbeiten vom frühen Morgen bis zum
ſpäten Abend ſie haben keinen Sonntag und ich zahle ihnen
25 amerik Cents 1 Mark täglich Lohn Es thnt mir leid
daß ich dieſe Arbeit in Ching beſorgen laſſen muß aber es
geht nicht anders

Dies ſind nur Beiſpiele der Art und Weiſe wie ſich die
chineſiſche Konkurrenz mit der Zeit anch in Enropa fühlbar
machen wird Die Ueberſchwemmnng des europäiſchen Marktes
mit chineſiſchen Produkten von welchen in den letzten Jahren
viel gefabelt wurde ſteht noch in ſehr weitem Felde wenn
micht ein Jahrhundert darüber vergeht dies iſt nur von
Japan in beſchränktem Maße zu befürchten und was die
Ueberſchwemmung Enropas mit aſiatiſchen Arbeitern anbe

langt welche der Vorwärts andeuntet ſo kann ſie durch Ge
ſetze verhindert werden Wirkliche Gefahr für den oſtaſiatiſchen
Markt droht Deutſchland zunächſt durch die große Konkurrenz
Japans das unſere Jnduſtrien abgelanſcht hat unſere Pro
dukte täuſchend und ſogar mit ihrem deutſchen Fabriksſtempel
verſehen nachmacht und ſie in Ching maſſenhaft zu halben und
ein drittel Preiſen der dentſchen Waaren losſchlägt wie ich es
ſelbſt in China vielfach wahrgenommen habe Jn zweiter
Linie kommt dann Chinag dadurch daß es fich allerdings ſehr
langſam und allmälig zum Produzenten unſerer Einfuhrsarktkikel
entwickeln wird bis dahin haben aber die dentſchen Jn
duſtriellen Jahrzehnte vor ſich welche ſie in ausgiebigſter
Weiſe zur Anusbentung des chineſiſchen Marktes benntzen können
Jn dritter Linie drohen dem dentſchen Handel Gefahren durch
das deutſche Großkapital und die europäiſchen Jndnſtrien ſelbſt
indem ſpekulative Köpfe induſtrielle Etabliſſements aller Art in
China errichten und das moſſenhaſte ohmaterial das ſich
dort darbietet Seide Wolle Erze c in China verarbeiten
können Als die Vereinigten Staaten von Amerika ſich durch
die hohen Zölle gegen die enropäiſche Einfuhr abſperrten
wurden von europäiſchen Jnduſtriellen um die Zölle zu um
gehen Fabriken in den Vereinigten Staaten errichtet Jn ähn
licher Weiſe können Jnduſtrielle wenn die Anlage von Fabriken
in EChing geſtattet wird durch ſolche die europäiſche
Konkurrenz umgehen Der Anfang iſt bereits gemacht
Singapore Hongkong und Shanghai haben eine ganze
Menge großer Fabriken indnſtrieller Etabliſſements der
verſchiedenſten Art mit chineſiſchen Arbeitern obſchon
die Platzverhältniſſe dort nicht günſtig ſind Es würde
auch gar nicht Wunder nehmen wenn in den nächſten Jahren
in der Nähe der reichen Eiſenminen von Shantung enropäiſche
Hochöfen Eiſenwerke Maſchinen Fabriken ee in den Seiden
diſtrikten Spinnereien in den Banmwolldiſtrikten Webereien
entſtehen würden Ein Jnduſtrieller in Shanghai mit dem
ich darüber ſprach rieb ſich vergnügt die Hände und meinte
Jch brauche mich hier nicht mit Sozialdemokraten und Angr
chiſten abzugnälen ich habe keine hohen Löhne und keine
Streiks und brauche für meine Waaren keine ſo großen
Transportkoſten zu zahlen wie meine Konkurrenten in Enropa
Habe ich mein Stück Geld verdient ſo kehre ich nach Enropa

das Oberkommando der Marine iſt S M S Sperber

X en S M ne c e l

Kommandant Korvettten Kapitän Walther am 11 d von
Kamerun nach Togo in See paqnegr S M S Loreley
Kommandant Gühler am 10 d in Caiffa eingetroffen und be
abſichtigt am 13 d die Reiſe nach Jaffa fortzuſetzen Die
Kreuzerdiviſion beſtehend aus S M S Jrene Flaggſchiff
des Chefs der Diviſion Contreadmiral Hoffnann Marie
und Arcona beabſichtigt am 14 d von Tſchifu nach
Shanghai in See zu gehen S M S Prinzeß Wilhelm
Kommandant Korvbetten Kapitän v Hollzendorff iſt am 12 d in
Port Said angekommen und am ſelben Tage wieder nach Aden
in See gegangen

Provinzial Nachrichten
Merſeburg 13 Mai Domkapitel Durch den Tod

des Generaloberſten v Pape iſt der Staatsminiſter und
Staatsſekretär des Reichspoſtamts Dr v Stephan Domdechant
beim Domkapitel in Merſeburg geworden Vor Jahresfriſt war
Herr v Stephan noch Kapitular Als dann der damalige Dom
dechant Oberlandesgerichtspräſident a D Frhr v Branden
ſtein ſtarb wurde er Senior während der Senior v Pape
Domdechant wurde und als Kapitular der Regierungs
präſident a D v Dieſt eintrat Jetzt iſt Herr v Stephan
Dechant und Herr v Dieſt Senior geworden Beim Dom
kapitel zu Naumburg iſt der Staatsminiſter v Puttkamer
Dechant der Staatsminiſter v Bötticher Senior und der
General der Artillerie v Voigts Rhetz Kapitular Beide
Domkapitel zählen ſeit ihrer Reorganiſation vom Jahre 1879
je drei Mitglieder den Domdechanten den Senior und den
Kapitular Jedem Mitglied ſteht die lebenslängliche Nutzung
einer Kurie zu außerdem bezieht es eine Präbende die beim
Dechanten 3000 beim Senior 2500 und beim Kapitular
2000 M beträgt

00 Wettin 13 Mai Leichenfund Zuckerfabrik
Am Sonnabend wurde die Leiche eines anſtändig gekleideten
jungen Mannes ans Ufer der Saale gezogen Die Leiche
konnte nicht näher recogniscirt werden Da an der Leiche ver
dächtige Spuren ſichtbar waren welche auf gewaltſame Ermor
dung vermuthen ließen ſo ſollte dieſelbe heute im Beiſein des
Hrn Erſten Staatsanwaltes aus Halle ſowie der hieſigen Ge
richtsbeamten unterſucht werden Seit längerer Zeit wurde in
hieſiger Gegend das Projekt einer in Friedeburg a S zu
erbauenden Zuckerfabrik mit elektriſchem Betriebe lebhaft be
ſprochen Jn dieſer Angelegenheit haben auch ſchon mehrere
Jntereſſenten Verſammlungen ſtattgefunden die aber wie es heißt
zu keinem Ergebniß geführt haben Als Hauptbetheiligte wurden
die Firma Siemens Halske Berlin und eine größere Bank
firma in Braunſchweig genannt Die Leiſtungen der Fabrik
wurden auf 12,000 Ctr per Doppelſchicht geſtellt auch war
gleichzeitig Raffinerie geplant

Zeitz 13 Mai Der Gartenbau Verein für Zeitz
und Umgegend plant vom 20 bis 30 Sept eine allgemeine
Ausſtellung für Obſt und Gartenbau ſowie fürLandwirthſchaft gärtneriſche und land wirthſchaft
liche Maſchinen und Hilfsmittel Das Unternehmen hat
inſofern einen weſentlichen Stützpunkt erhalten als es dem
Vereine gelungen iſt eine ſtattliche Anzahl hochangeſehener
Männer von Zeitz und Umgebung als Ehrenmitglieder in den
Ausſtellungsausſchuß zu gewinnen Das Programm iſt für hie
ſige Verhältniſſe im großen Maßſtabe angelegt und umfaßt alle
Punkte die obiges Gebiet berühren Die Ausſtellung gliedert
ſich in 19 Gruppen An Preiſen ſtellt der Verein Ehrenpreiſe
Geldpreiſe 100 goldene ſilberne und bronzene Medaillen und
etwa 100 Ehrenzeugniſſe zur Verfügung

S Bitterfeld 12 Mai Der hieſige Lehrerverein
hielt am Sonnabend eine zahlreich beſuchte Wanderverſamm
lung in dem nahen Holzweißig ab Den Vortrag über das
vom Vorſtande des deutſchen Lehrervereins zur gemeinſamen
Berathung in den Zweigverbänden geſtellte Thema Die
Stellung des Lehrers in der Schulverwaltung hielt
der Vorſitzende des hieſigen Zweigvereins Lehrer und Kantor
Kirſten Bitterfeld Die Verſammlung nahm folgende Leitſätze
an 1 Das Gedeihen der Volks chule der Fortſchritt der päda
gogiſchen Bildung ihrer Lehrer und das Standesintereſſe der
ſelben erfordern es daß der Lehrerſtand in der lokalen Schul
verwaltung vertreten iſt 2 Dieſe Forderung wird erfüllt wenn
den Vertretern der Lehrerſchaft darin nicht nur berathende
ſondern auch beſchließende Stimmen zuerkannt werden 3 Der
Leiter des örtlichen Schulweſens Schulrath Rektor oder Haupt
lehrer ſowie bei ungegliederten Volksſchulen der erſte bezw
alleinſtehende Lehrer ſind als ſolche von Amtswegen vollberech
tigte Mitglieder des Vorſtandes der von ihnen verwalteten
Schule 4 Für die in Städten beſtehenden Schuldeputationen
wählen die Lehrer aus ihrer Mitte eine entſprechende Anzahl von
Vertretern
O Wittenberg 13 Mai Kreishaushaltsplan Der

für das Jahr 1895 96 feſtgeſtellte Haus haltung splan des
Kreiſes Wittenberg ſchließt in Einnahme und Ausgabe mit
120,866 M ab Unter den Ausgaben finden ſich 19,557 M für
die Kreis Amts und Kaſſenverwaltung und für das Kreishaus
ſelbſt 11,647 M Unterhaltungskoſten für in Heil oder Bildungs

e nene 7 e e T czurück und amuſire mich Ein Kommentar zu dieſen ſehr
bezeichnenden Worten iſt überflüſſig Diejenigen die ſie au
gehen mögen ſich dieſelben hinter die Ohren ſchreiben Es
geſchieht von mancher Seite genng um die heimiſche Jnduſtrie
den Fabrikbeſitzer den Exportenur lahmzulegen und die Pro
duktion nach Oſtaſien zu vertreiben

Es iſt indeſſen nicht ganz richtig daß es in China keine
Streiks giebt Jm Gegentheil Sie kommen recht hänfig
vor wie ich aus eigener Erfahrung weiß unr wird von den
chineſiſchen Arbeitern das richtige Maß eingehalten Ganz wie
in Koreg beſtehen auch in Ching Trade Unions und die betreffen
den Kapitel meines Buches Koreg können mit geringen Ab
weichungen auch für manche Provinzen Chinas gelten Jeder
Erwerbszweig hat ſeine Arbeiterzunft welche die Löhne ſelbſt
von Jahr zu Jahr nach eigenem Ermeſſen feſtſetzt und die
Arbeitgeber nehmen dieſe Löhne in der Regel ohne irgend
welchen Widerſpruch an Die Löhne beſchränken ſich aber auf
40 bis 60 Pfennig in den ſeltenſten Fällen auf 80 Pfennig
täglich

Gegen die von Oſtaſien drohende Konkurrenz iſt nichts zu
machen Sie iſt theilweiſe ſchon da und wird mit jedein
Jahrzehnt ſchlimmer werden Deshalb ſollte der jetzt noch ſich
darbietende große Markt nachdrücklich und mit vereinten
Kräften ansgebentet werden Ein Studium an Ort und Stelle
würde den deutſchen Jnduſtriellen darin von größtem Nutzen
ſein und die Reiſekoſten anf den vorzüglichen Paſſagierdampfern
modernſter Art welche der Norddentſche Lloyd und die deutſche
Dampfſchiffsrhederei nach Oſtaſien laufen läßt kommen
dabei gar nicht in Betracht Sie ſtellen ſich nicht höher als
der Aufenthalt in unſeren Großſtädten

Canton die größte Jndnſtrieſtadt Chings iſt auf dieſen
Dampfern in elwa einem Monat zu erreichen und es wäre
im Jntereſſe des deutſchen Handels in Oſtaſien zu wünſchen
daß recht viele ſich mit dem Lande und den dortigen Bedürf
niſſen vertrant machen würden

Ernſt v Heſſe Wartegg

n ä

Heſſe Wartegg Korea 1899 Leipzig Verlag von KarlReißner Preis 7 M g



e

anſtalten untergebrachte Perſonen 4285 M Unterhaltungskoſtenfür Geiſteskranke 31,000 M für Provinzialſtenern 7612 M zur

Verzinſung und Tilgung der Eiſenbahnſchuld PratauTorgau
29,338 M für Wegebanten und 7910 M zur Bekämpfung der
Wanderbettelei

x Mansfeld 13 Mai Einführung Selbſtmorde
Durch Hrn Superintendenten Behrens Mansfeld wurde geſtern
in Annarode der neue Seelſorger Herr Paſtor Albert
Beyer aus Pagyneſgrz in ſein Amt ar Am Freitag
erhängte ſich in Kloſtermansfeld der Kläuber Friedrich Kirch
berg Vater von fünf Kindern Annaröder Forſte wurde

eute die Leiche eines ſchon in Verweſung übergegangenen älteren
dannes der ſich anſcheinend erhängt hat aufgefunden Man

glaubt es mit derjenigen eines ſeit längerer Zeit zu Ahlsdorf
vermißten Jnvaliden zu thun zu haben

S Bad Schmiedeberg 13 Mai Jm Verein zur Be
ſprechung ſtädtiſcher Angelegenheiten ſprach geſternabend vor zahlreichen Hörern Hr e Fritzſche über geeignete
Mittel um unſer ſtädtiſches Eiſen moorbad zu
Redner empfahl die Einführung eines amtlichen vhpunge
nachweiſes damit jeder Fremde beim Eintreffen ſofort über ie
Wohnungsverhältniſſe am Platze unterrichtet ſei Sodann müſſe
mehr gethan werden um die Annehmlichkeiten Schmiedebergs zu
erhöhen Jn dieſem Sinne plaidirte er für Anlegung eines
direkten r einen Wieſengrund führenden ſtaubfreien Wald
weges Um den Wald näher an Schmiedeberg e r
müſſe ſeitens der Behörde das Projekt den ehemaligen Garniſon
Exerzierplatz der ſchon mit Kiefernhoiz beſtanden iſt parkähnlich
auszugeſtalten mit allen Mitteln geſördert werden Dabei müſſe
die Badeverwaltung dafür ſorgen daß in J Zeit
abſchnitten gemeinſame Partien nach den im Walde gelegenen
ſchönen Punkten ausgeführt werden Der Vorſitzende Herr
Dr med Schuckelt fügte noch hinzu was in der Sache vom
ſanitären Standpunkte aus wichtig ſei und redete vor allem der
Verſorgung Schmiedebergs mit beſſerem Trinkwaſſer das Wort
Lebhafte Zuſtimmung fand beſonders auch der Vorſchlag des
Redners dahin zu wirken daß Schmiedeberg offiziell Bad
Schmiedeberg benannt werde um der ſtetigen Verwechslung
mit Orten gleichen Namens vorzubeugen

h Aus der Altmark 13 Mai Bahnbau Der Kreistag
des hannoverſchen Nachbarkreiſes Jſenhagen hat jetzt beſchloſſen
für den Fall daß der Herr Eiſenbahnminiſter es ablehnen ſollte
eine ſtaatliche Bahn zu bauen auf Kreiskoſten eine Kleinbahn
a den Kreis Jſenhagen bezw einen Theil deſſelben herzu

ellen

M Magdeburg 13 Mai Städtiſches Der Zeitpunkt
der eine direktere Verbindung der Gegend des Centralbahnhofes
mit dem Stadttheile Neuſtadt herbeiführen wird rückt immer
näher Dieſe Verbindung erfolgt durch die Verlängerung der
Kaiſerſtraße die an den Altſtädter alten Krankenanſtalten bisher
eine Sackſtraße bildete Zur Zeit wird an der Verlängerung
dieſer auf dem Kaiſer Wilhelmsplatze im Nordgelände aus
mündenden Kaiſerſtraße fleißig gearbeitet Sie führt zwiſchen
der Kaſerne Ravensberg und den Pavillons der Krankenanſtalt
entlang nach Norden in einer Breite von 31 bezw 20 m An
dem nördlichen Endpunkte auf dem bereits genannten Kaiſer
Wilhelmsplatze werden zur Zeit die Vorbereitungsarbeiten zur
Aufſtellung des Kaiſer WilhelmDenkmals vorgenommen und
das ſtarke Fundament iſt bereits fertiggeſtellt An dieſem Platze
wird auch bereits ein impoſantes Gebäude hochgeführt das als
Café dienen wird An den Platz nach Weſten anſtoßend breitet
ſich das für die im Auguſt ſtattfindende Gartenbau Aus
ſtellung beſtimmte Gelände aus das ſchon jetzt einen hübſchen
Anblick gewährt Die am Eingange zur Aufnahme von Blumen
gruppen beſtimmten Theile ſowie der links davon befindliche Platz
für das große Ausſtellungs Reſtaurant ſind geebnet von hier
führt ein Weg nach den von den Befeſtigungswerken noch her
rührenden Erhöhungen auf denen ein großer Pavillon errichtet
wird Der ganze Entwurf dieſes Planes rührt vom Garten
Jngenieur Läſſig her der auch die Vorbeiten leitet

BeiMagdeburg 13 Mai Tod durch Bitzſchlag
Weſteregeln wurde am Sonnabend nachmittag der Bergarbeiter
Leopold Kruſe auf freiem Felde vom Blitz getödtet

Aſchersleben 13 Mai Eine Feuersbrunſt brach
geſtern früh 2 Uhr in Königsaue beim Gutsbeſitzer Born
hardt aus die ſich ſo ſchnell nach allen Seiten ausbreitete daß
an eine Rettung nicht zu denken war Mit größter Anſtrengung
und ſteter Gefahr wurden die Kutſche die Dreſchmaſchine und
andere werthvolle Gegenſtände geborgen Es brannten die große
Scheune der Stall und die Wagenremiſe ab Die Feuerwehr
mußte ihre Thätigkeit hauptſächlich dem Schutze der Nachbar
gebäude zuwenden

Sömmerdg 13 Mai Gewehrxfabrik Wie Herr
N von Dreyſe in Glücksbrunnen bei Creuzburg a Werra uns
mittheilt ſind die Gerüchte über einen geplanten Verkauf der
hieſigen Gewehrfabrik unbegründet da keinerlei Verhandlungen
mit dem Staate wegen Verkaufs der Fabrik ſtattfinden Die
J iſt z Z in der Luxusbranche in vollem Betrieb nur der

heil der Fabrik in dem früher für Preußen Waffen gearbeitet
würden ſteht leer da die Waffen jetzt meiſt in den kgl Fabriken
angefertigt werden Durch die Anlage der ſehr theuren königl
Fabriken iſt die ganze deutſche PrivatJnduſtrie ſehr zurückge
angen nur mit großen pekuniären Opfern ſind hier die alten

Arbeiter die ſchon bei dem Begründer der Fabrik arbeiteten und
die theilweiſe in der Luxuswaffenbranche nicht verwendbar ſind
weiter beſchäftigt worden da ſie ſonſt durch den Mangel an
Staatsaufträgen brotlos geworden wären Da aber erfreulicher
weiſe Ausſicht auf Aufträge für das Ausland vorhanden iſt wird
ſich vorausſichtlich die ganze Lage in Sömmerda bald ändern
zumal auch eine neue Direktion eingeſetzt wird und eine völlige
Neueinrichtung in Ausſicht ſteht

1x Suhl 13 Mai Geſchäftsgang Winterſchäden
Wetter Ueber flauen Geſchäftsgang und großen

Geldmangel wird hier vielſeitig geklagt Mit Ausnahme des
Brotes ſtehen alle Lebensmittel hoch im Preiſe Von den in
hieſigen und benachbarten Gewehrfabriken beſchäftigten Arbeitern
iſt ſeit Monaten zu hören Viel Geſchrei und wenig
Lohn das iſt bei üns Parole und Feldgeſchrei Die
Winterſaaten namentlich auf feuchten Feldern zeigen hier
vielfach kahle Stellen welche theilweiſe Neubeſtellung nöthig
machen Das Kartoffelauslegen iſt heute noch nicht überall be
endet Mamertus Pancratius und Servatius ſind bier ohne
Froſtſch äden vorübergegangen aber am I und 12 d Mts
haben wir vier Ferngewitter mit wenig Regen zu ver
zeichnen gehabt

O Nordhauſen 13 Makf h eſen Seit vor
etlichen zehn Jahren der damalige Kreis Nordhauſen ſich in den
Stadtkreis Nordhauſen und den Kreis Grafſchaft Hohenſtein ge
ſpalten hat haben wir in unſerer Stadt zwei Sparkaſſen Natür
lich hatte die damals neu gegründete ſtädtiſche Sparkaſſe nament
lich anfangs große Mühe neben der reichen Kreisſparkaſſe ſich
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Daß es ihr gelungen iſt im Kreiſe ihrer
Schweſtern ſich eine geachtete Stellung zu ſchaffen zeigt der
ſoeben ausgegebene Rechenſchaftsbericht für das Kalenderjahr
1894 Die Einlagen betrugen danach Ende v J 3,599,758
d i gegen das Vorjahr abermals ein Mehr und zwar von2516 27 B Die Zahl der Sparbücher iſt von 7426 auf 7755
alſo um 329 gewachſen Auf ein Buch iſt im Durchſchnitte der
Betrag von 464,18 M angelegt d i 13,32 M mehr als im v J
Ueber eine halbe Million hat in Papieren angelegt werden
müſſen Der Reingewinn betrug 29 029 der Reſervefonds
241,878 M Danach ſteht die ſtädtiſche Sparkaſſe ihrer älteren
Schweſter der Kreisſparkaſſe jetzt durchaus ebenbürtig zur

x Allerdings iſt die letztere immer noch 4 bis 5 mal größer
als erſtere

K Erfurt 13 Mai Pachtgelder Vertbeilung Eine
originelle Verwendung finden die Jagdpachtgelder der Gemeinde
Stotternheim bei Erfurt ſie werden an die Ackergrundſtücks
beſitzer je nach der Größe ihrer Grundſtücke vertheilt Seit dem
8 d iſt die Liſte welche die Berechnung enthält im Gemeinde
Gaſthanſe auf 8 Tage ausgehängt Dann wird die Vertheilung
der Pachtſumme welche ſich auf 1663 M 54 Pf beläuft vor
genommen Den Löwenantheil erhält Herr Leopold Karſt wel
cher 80 Hektar 60 Ar Jagdgebiet hat mit 105 M 48 Pf am
eriie bekommt die Wittwe Mohnſam für 11 Ar näm
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X Pößneck 12 Mai Entſprungen Münzenfund
Schadenerſatz Aus dem Amtsgerichtsgefängniß zu Ranis
iſt am 8 d der Schuhmacher Ferdinand Nußbickel aus
Koburg entwichen und konnte trotz aller Nachſtellungen noch
nicht wieder aufgegriffen werden Jn dem zwiſchen hier und

gelegenen preußiſchen Dorfe Paska ſind beim
iederlegen eines alten Wohnhauſes eine Anzahl werthvoller

Münzen aus dem 30jährigen Kriege aufgefunden worden Die
Münzen tragen das Bildniß Guſtav Adolf s Der Ziegen
rücker Kreistag hat beſchloſſen denjenigen Viehbeſitzern
im Kreiſe die durch das Auftreten des Milzbrandes großen
Schaden erlitten haben und ſich in bedürftigen Verhältniſſen be
finden für ihre Verluſte an gefallenem Vieh aus den Ueber

e der Kreiskaſſe einen Schadenerſatz bis zu 25 Proz zu
eiſten

Vermiſchtes
Berliner Gewerbe Ausſtellung 1896 Eine der inter

eſſanteſten Arbeiten welche auf dem Ausſtellungsplatze für die
Berliner Gewerbe Ausſtellung 1896 ſoeben mit außer
ordentlich viel Kräften in Angriff genommen worden iſt beſteht
in der Umwandlung des Spielplatzes im Treptower Park in
einen See Es handelt ſich da um nichts geringeres als die
Aushebung von ungefähr 48,000 cbm raſenbelegter Erde um
zunächſt das koloſſale Baſſin zu ſchaffen in welches dann durch
mechaniſche Mittel fließendes Waſſer geleitet werden ſoll Jetzt
iſt man bereits darangegangen die etwa 100 m Spundwände
welche ringsum das Waſſerbaſſin umgeben müſſen einzurammen
wobei eine große Anzahl Arbeiter nöthig ſind Die Nähe der
Spree ermöglicht es durch die Anlage von Kanälen dafür zu
ſorgen daß das in dieſes Baſſin gepumpte Waſſer ab und zu
fließt andererſeits werden große Waſſermaſſen gehoben werden
die dann von der Höhe als Kaskaden in dieſe durch Gondeln zu
belebende und mit breiten Anlageſtellen zu verſehende Waſſer
fläche hinabſtürzen werden

Der Sprung ans dem Fenſter Jn große Aufregung wurden
am Sonnabend morgen gegen 7 Uhr die Bewohner des Hauſes
Skalitzerſtraße 76 in Berlin verſetzt Während die Ehefrau
des Verwalters mit Reinigungsarbeiten auf dem Flur beſchäftigt
war rannte plötzlich ein fremder Mann an ihr vorüber und
ſchwang ſich im zweiten Stock auf das Fenſterbrett das
nach dem Hofe zu belegen iſt Die erſchreckte Frau rief ihm zu
Was machen Sie da und erhielt die Antwort Jch muß

warten bis die Soldaten kommen dann ſpringe ich aus dem
Fenſter heraus ich muß mitmarſchiren Als die Frau ihn
aus der gefährlichen Lage befreien wollte rief er Kommen Sie
heran dann ſpringe ich gleich heraus Die rathlos daſtehende
Frau ſchrie nun um Hilfe erreichte aber damit nichts weiter als
daß der Mann auf den Hof hin abſprang und ſich ſchwere
äußere und innere Verletzungen zuzog

Die Lebensmüden Ein Berliner Liebespaar ſcheint in
den Leichen von zwei jungen Leuten im Alter von etwa 25 Jahrenefunden zu ſein die beim Einbruch der Nacht am 7 d M bei

rebatzſch aus der Spree gezogen wurden Die Beiden waren
mit einer Schnur zuſammengebunden und haben zweifellos den
Tod im Waſſer geſucht Zur Feſtſtellung der Perſönlichkeiten
fehlt es an beſtimmten Anhaltspunkten

Weil ſie am Grabe ihres Kindes betete Einen eigen
artigen Strafbefehl der gegen eine Arbeiterfrau in
Daſſow in Mecklenburg erlaſſen iſt weil ſie bei der Beiſetzung
ihres verſtorbenen Kindes am offenen Grabe ein
Gebet geſprochen bringen die Lüb Anzeigen zur Ver
öffentlichung Das merkwürdige Schriftſtück hat folgenden Wort
laut Die Arbeiterfrau Dorotheg Bruhn geb Bibow zu
Neu Vorwerk hat laut dienſtlicher Anzeige des Wachtmeiſters
Päton III zu Daſſow am 2 Oſterfeiertage 1895 nachmittags bei

Beerdigung ihres Kindes bei der der Ortsgeiſtliche nicht zugegen
war eine Rede reſp ein Gebet geſprochen Die Frau wird
deshalb auf Grund der Verordnung vom 25 Nov 1851 betr
die Grabreden der Nichtgeiſtlichen zu einer Geldſtrafe von 2 M
event Haft von einem Tage verurtheilt Es kommen hierzu an
Gebühren und Auslagen noch 1,50 M Unterzeichnet iſt der
Strafbefehl Daſſow 22 April 1895 Ritterſchaftliches Polizei
amt Die arme Frau deren Mann ſeit mehreren Jahren
arbeitsunfähig iſt hatte nach ihren Angaben den Ortsgeiſtlichen
zur Theilnahme am Begräbniß gebeten und dieſer hatte auch ge
ſagt er wolle ſehen ob er kommen könne Er war aber nicht
erſchienen und um nun ihr Kind nicht wie einen Hund ver
ſcharren zu laſſen, hatte die Frau im Beiſein mehrerer Nachbar
leute am offenen Grabe folgenden Geſangbuchvers geſprochen
Hier liegſt und ſchläfſt du ganz in Frieden Dieweil dein

Hirte bei dtr wacht Von Jeſu bleibſt du ungeſchieden Auch
in der letzten Todesnacht Er lenkte deine Tageszeit So
früh ſchon zu der Ewigkeit Amen Und wegen des durch dieſe

Rede begangenen Vergehens erhält das arme Weib einen
Strafbeſehl Auch das iſt eine Epiſode im Kampf für Religion
Sitte und Ordnung

Eine nette Gräfin Das Kl Journ meldet aus Wien
Die Gräfin Leiningen Weſterburg iſt wegen öffentlicher
Gewaltthätigkeit, Falſchmeldung Kuppelei
Schwindelei und Betrügs verhaftet und dem Landes
gericht eingeliefert worden Die Gräfin iſt 48 Jahre alt in
New York n und Wittwe des 1878 verſtorbenen Grafen

e ningen der ſeiner Zeit des Landes verwieſen
worden war

Verſchüttet Aus dem Dachauer Moos Oberbayern
wird der Münchener Korreſpondenz berichtet Jn Langen
Jetten bach wurden in einer Kiesgrube durch Herabſtürzen
einer Kieswand 15 Perſonen verſchüttet Ein Arbeiter
und eine Dienſtmagd waren ſofort todt Einem anderen
wurde der Bruſtkorb zerquetſcht mehrere erlitten Arm und
Beinbrüche

Durchgeſägt Einen entſetzlichen Tod fand wie aus
Baden berichtet wird eine in Gerlachsheim bei Müller
Kurz in Dienſten ſtehende Magd Sie wurde als ſie Säge
ſpähne unter einer in vollem Gang befindlichen Kreisſäge
e elen wollte von dieſer erfaßt und ihr der Kopf durch
geſägtVon ſeiner Maitreſſe erſchoſſen Zu dem bereits ge
meldeten Mord in Paris wird von dort geſchrieben Die Er
mordung Gloeſer s des Unterdirektors der hieſigen Banque
Ruſſe durch eine Engländerin Namens Helene Boukley
at in Finanzkreiſen großes Aufſehen hervorgerufen Die

örderin die erſt zwanzig Jahre alt iſt war jahrelang die Ge
üebte des Getödteten und hat die That begangen weil Gloeſer
das Verhältniß nach Entrichtung einer Entſchädigungsſumme
von 12,000 Francs löſen wollteUeberſchwemmung Aus Niſchni Nowgorod wird tele
graphiſch gemeldet Die Wolga ſteigt mit raſender Schnellig
keit ſie zeigt bereits 30 Fuß am Pegel Die niedrig gelegenen
Stadttheile Niſchny Nowgorods ſowie der Meßplatz ſind voll
ſtändig überfluthet das große Theater ſteht bis zum erſten
Stock unter Waſſer die Cirkusgebände drohen einzuſtürzen
In der Unterſtadt ſind viele Häuſer von der Fluth fortgeriſſen
wobei 15 Menſchen ertranken der Verkehr kann nur durch
Kähne vermittelt werden Die Einwohner flüchten nach der
Oberſtadt wo gegen 17,000 obdachloſe Perſonen von der Stadt
verwaltung in den Schulen und anderen öffentlichen Gebänden
untergebracht ſind Dos Elend iſt groß

Ein Opfer der Reing Regente Das kanariſche Blatt
EI Oronista de Tenerife bringt in ſeiner neueſten Nummer

einen von dem dortigen Marine Kommandanten unterzeichneten
Bericht dem zufolge vor einigen Tagen in den kangriſchen Ge
wäſſern ein halbertrunkener Matroſe vermuthlich ein der
Bemannung der Reina Regente angehörender Seemann
aufgefunden worden ſei Die Brigg Caridad entdeckte näm
lich auf hoher See eine dicke Planke an welcher ein ohnmächtiger
Menſch krampfhaft geklammert war Sofort wurde ein Boot
ausgeworfen und der Verunglückte auf Deck geſchafft Man
bemerkte daß derſelbe noch athmete und nachdem man alle
Mittel um ihn wieder zu beleben angewandt hatte fragte man
ihn über ſeine Herkunft uſw aus Der Mann machte unglaub
liche Anſtrengungen um zu ſprechen verſchied aber nach einigen
Angenblicken ohne ein Wort ausgeſprochen zu haben
Der Unglückliche trug die Uniform eines ſpaniſchen Marine
ſoldaten Jn ſeinen Taſchen fand man verſchiedene Gegenſtände
die darauf ſchließen laſſen daß er zur Bemannung der Reina
Regente gehörte An demſelben Tage wurde der Todte mit an
die Füße gebundenen Eiſenkugeln im Meeresgrunde beſtattet
Die bei ihm vorgefundenen Gegenſtände wurden in Tenerifa der
Marine Kommandantur überwieſen

Am Ziel ihrer Wünſche Aus New York 9 Mai be
richtet man Der weibliche Reporter der New York World,
Miß Nellie Bly welche vor einigen Jahren blos mit einer
Reiſetaſche bewaffnet eine Reiſe um die Welt unternahm
hat das höchſte Ziel ehrgeiziger Amerikanerinnen erreicht ſie
hat einen Millionär zum Gemahl bekommen Er heißt
Seaman und iſt allerdings 72 Jahre alt während Miß Bly
nur 30 Lenze zählt

Letzte Telegramme
Hamburg 13 Mai Die Hamb Nachr äußern

ſich zun Sturz der Umſturzvorlage wie folgt
Die liberalen Organe ergehen ſich in den üblichen Redewen

dungen über die Befriedigung die es dem deutſchen ſtaatsbürger
lichen Bewußtſein bereiten müſſe daß die drohende Gefahr be
ſeitigt ſei wobei aber die Sozialdemokratie von deut negativen
Ausgange der Aktion gegen den Umſturz Vortheil die ſtaatliche
Autorität Schaden haben werde

Wir theilen dieſe Befürchtung nicht ſondern ſind der Anſicht
daß der Sozialdemokratie gar nichts erwünſchter hätte kommen
können als die Annahme der Vorlage Gefährlich wäre ſie ihr
weniger als jeder anderen Partei geworden durch ihr Vor
handenſein aber würde der Weg der Ausnahmegeſetzgebung ge
ſperrt geweſen ſein während er jetzt wieder offen iſt Wir
können auch nicht einmal wünſchen daß die Vorlage über
haupt nicht eingebracht worden wäre So wenig wir mit ihr
von Anfang an einverſtanden geweſen ſind ſo hat ihre Be
rathung doch das nicht zu unterſchätzende Ergebniß gehabt den
unwiderleglichen Beweis zu ſühren daß auf dem Boden des ge
meinen Rechts gegen den Umſturz nichts auszurichten iſt Jſt
die Bahn für die Ausnahmegeſetzgebung wenn ſie erfolgen ſoll
auf dieſe Weiſe wieder frei und gangbar geworden ſo ſchlagen
wir das höher an als die Thatſache daß der erſte Schritt auf
dem Wege des Vorgehens gegen den ſozial revolntionären Um
ſturz mit einem Mißerfolge abſchließt Wir können das Be
dauern der Blätter hierüber um ſo weniger theilen als jener

erſte Schritt, wenn er gelungen wäre in Bezug auf die prak
ſche Bekämpfung der Sozialdemokratie jedenfalls einen weit
größeren Mißerfolg ergeben hätte als er jetzt in Bezug
auf die prinzipielle Seite der Frage vorliegt Ernſtliche
Befürchtungen für die ſtaatliche Autorität würden
aus dem jetzigen Mißerfolge nur dann entſtehen können wenn
ſich die verbündeten Regierungen bei der Ablehnung der Vor
lage beruhigten wenn ſie nun die Hände in den Schoß legten
und der Weiterentwickelung der Sozialdemokratie ruhig zuſehen
wollten Das halten wir für un wahrſcheinlich und wenn wir
auch nicht annehmen können daß wie neulich der Abg Gröber
äußerte die Umſturzvorlage überhaupt nicht ernſthaft gemeint
geweſen ſei ſondern nur den Zweck gehabt habe durch ihr
Scheitern den Weg für ein neues Sozialiſtengeſetz frei zu
machen ſo hoffen wir doch andererſeis daß nachdem das fait
accompli der Ablehnung vorliegt die verbündeten Regierungen
die Entſchloſſenheit finden werden auf dem Wege der
Spezialge ſetzgebung energiſch gegen die Sozialdemo
kratie vorzugehen

Wien 13 Mai Der Bürgermeiſter Dr Grübl hat heute
abend in dem liberalen Parteiverbande des Gemeinderaths er
klärt daß er angeſichts der Parteiverhältniſſe ſeit den letzten
antiſemitiſchen Wahlſiegen entſchloſſen ſei ſein Amt als
Bürgermeiſter niederzulegen Auch der Vicebürger
meiſter Dr Richter erklärte keine Neuwahl mehr anzu
nehmen demſelben Beiſpiele wird auch der zweite Vicebürger
meiſter folgen Damit iſt das Schickſal der liberalen Ge
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meinderathspartei beſiegelt Jn acht oder vierzehn Tagen
wird Dr Lueger Antiſemit Bürgermeiſter von Wien
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a 5 r und m

der vorwalßFram Robert güiel wo onchronngſe n a

Brillant Ringe Briliant Ohrringe Brillant Broschen
Briliant Cravattennadeln gediegene goldene Herren und Damen Vhrketten
ung Ringe Armbüänder Broschen Ohrringe Medaillons Halskeiten Cravatten

Manschetten Knöpfe ete bessere Granat Colliers S
Türkis und Ameihyst SsSehmuek

e

Königl Eisenbahn Ban und Betricbsinspector z D

Gi Scherenberg
Halle a/S Steinweg 29 Ecke Lindenstr

Beben bahnen wmneh
Amsekkiluussglieise

Berathung Bauleitung Boetrieb

v

Halleſche Sitzmöbeltiſchlerei
von W wem Dachritzſtr 11

emfiehlt ſich zur Anſfertiäung slier Arten Polstergestelle
wie vpolierte Sophas Divans Garnituren re

bei ſolider Preisſtellung und reeller Bedienung

Feinstes Tafelgeſtüs gel
Hambg Hähnchen Steyr Pouſets 95er n

junge Gänse Französ Poularden
zarte Rehrücken Keulen und Blätter

Ia Braunschweiger Cervelatwurst
ſfelnste Dauerwanare p PId 1,35

Gemüse und Pr üchterComserven
nur feinste Qualitüäten Garantie für jede Dose

geben so Iange Vorrath zu bedeutend ermässigten
Preisen abPrager Delicatess u Westfäl Dauerschinken

Peinsten Tafelauuſschnitt
geräuch Rhein u Weserlachs Eibanle

Kieler Spockſiundern und sehleibßücklinge
Frankfurter und Fraustädter Brühwürste

täglich frisch empfehlen

Pottel Broskowski
Gr Urichstr 28 Fernsprecher 103 d

nen ne n Kuwigev Fee
Halle a Sophienſtraſze Nr 17 WilhelmſtraßeneckeSpeziolfoch moderuſte Aamenſchneiderei incl Copfeclion

Syſtem u Wiethode d Berl Akademie Schnittzeichnen nach direetem
Maas ohne Apparate oder Vorlagen Ausbildung als Directricen
Für Damen höh Stände Separat Kurſe

Curſe für Putzfach Zeitdauer nach Belieben
S r Wäſcheeonfectionn Maſchinennähen Anusbild a Direcktricen

urſe fürCurſe für Tapiſſerie und Kunſtſfticken in ſämmtlichen Techniken

Vorſteherin Clara Martini

i erder Julius Winzerschen Konkurs Maſſe
an rto ten weiſe oder im Ganzen verkauft werden Vorhanden
ind no

Senuſen Schlöffer Bänder
Drahtſtifte Schrauben Spaten Hand

werkszeug ehe
vorher e en ſchei Wuſven wollen ſich

Verwalter der Julius Winzer schenFr Krug Konknrsmaſſe Halle a/S

Der feinſte Anzug
und Paletotſtoff kann von Jhnen ſchon für die Hälfte des bisher
gezahlten Preiſes bezogen werden wenn Sie ſich die Mühe nehmen
meine reichhaltige Muſtercollection franco zur gefl Anſicht zu fordern

Otto Schwetasch Tuchfabrik Görlit
Bitte genau auf meine Firma zu achten

s mit Kkaffee inelusive

Gebrüder Sauer
r

Boa i Th Hötel Bellevue
Logi

elsctrischer Beleuchtung von i 50 aufwärts

Halle a s

13 hen r 13
I Etag

Für den Anzeigenthell verantwortlich W Könlg in Halle Halle Druck und Verlag von Oite Hendel

andnähen Sticken Stopfen Häkeln Knüpfen Flöppeln h e

Honorar mäßig Proſpekte gratis und franco durch die r S S r

waf toffe
Unterröcke

für Damen und Kinder
Specialität

w Ti In in allen
Preislagen

Obiges Kl koſtet in halt
barem grauen oder modefarbigen
wollenen Lod denſtoff

Gröſe 7
Ber Länge

74 686 86 92 9850 10 10 50 11 11 50
in gutem Waſchſtoff roſa weiß

oder marine weiß carrirt
75 50 50 50 50 50

III
101 Leipzigerſtr 101

Gebrauchte Röbel
j Art ſow ganze Nachlaſſe kauft ſtetz

Elegante Anzüge
für 55 60 65 ete MarkK

obenso

Friedrich Peileke
Geiſtſtraße 25

Paletots
Mit 2 Beiblättern
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